

# El Liberal

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS

Precios de suscripción

España, al mes. . . . . 1'25 ptas.

Extranjero . . . . . 2'25

Número suelto 5 CÉNTIMOS

Número atrasado 10 cént.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

AÑO I.

PALMA DE MALLORCA, SÁBADO 18 DE JULIO DE 1903.

NÚM.º 76.



Director: Don Antonio Rosselló Gómez.

Redactor-Jefe: Don Pedro Ferrer Gilbert.

Administrador: Don Jaime Font Monteros.

HORAS DE DESPACHO:

Redacción: De las 9 á las 12 y de las 19 á las 21.

Administración: De las 10 á la 1 y de las 18 á las 20.

## Problemas

### económicos

Podemos asegurar que la opinión está unánime en afirmar que la Asamblea económica del domingo último resultó un fracaso.

Ahora bien; cabe preguntarse si el fracaso lleva en sí la necesidad del abandono de los proyectos en cuestión?

Estimamos que no.

El fracaso no afectó al fondo de los asuntos sometidos á deliberación, sino que estuvo en los medios empleados para sacarlos á flote.

Las materias que abarcan aquellos proyectos son dignas de general estudio, y los problemas que comprenden revisten tal importancia para esta localidad que exigen su resolución después de meditado exámen.

Si se equivocó el camino para llegar al objetivo deseado, rectifíquese la orientación. No se abandone por ello el fin perseguido, antes al contrario, redóblese la actividad dentro de los verdaderos rumbos que la experiencia señala.

Se trata de proyectos económicos, que caben dentro de todo sistema político, cómo lo demuestra su establecimiento, en países de tan distinto régimen. Pues, prescindiéndose como es debido de lo que necesariamente ha de dividirse, la política, y váyase directamente á su estudio en el exclusivo terreno económico.

Nuestras sociedades económi-

cas harían un papel en extremo desairado, si ante el fracaso de la Asamblea se amilanaran y volvieron al sueño suicida de las montañas de nieve.

La Sociedad Económica de Amigos del País, La Cámara de Comercio y la Cámara Agrícola, tienen el deber de recoger del arroyo los proyectos que tan mal librados salieron de la Asamblea fracasada, y estudiarlos uno por uno.

Pongáanse de acuerdo estas sociedades por medio de Comisiones respectivas, añadan á su cooperación cualesquiera otras que puedan ayudarlas en su empresa, nombren ponencias que dictaminen sobre cada proyecto en particular después de detenido estudio, y cuando la opinión esté preparada y penetrada en los asuntos que tan hondamente afectan á los intereses locales, reúnanse sus socios en Congreso y deliberen en las sesiones que sean necesarias con la madurez que requiere la importancia de estos asuntos.

Para ello no se necesita más que un alma, verdaderamente patriótica, que dirija estos trabajos; toda vez que existen en esta región elementos de valia capaces de estudiarlos y dilucidarlos.

Al avio, pues, sin desmayos; y demostremos á los de allende los mares, que sabemos hacernos cargo de nuestra situación y buscar el remedio de nuestros males.

tagonismo de los elementos conjuncionados.

Mauristas y conservadores fueron á la liga á regañadientes, impulsados por la autoridad de sus respectivos Jefes y por no perder, por una completa ruptura, su influencia en los distritos. Desde un principio pudo apreciarse, y mejor aún, en las provincias, que la unión se haría de mala fé, y desde entónces, en todas partes, en las provincias, más que en Madrid, procuraron unos y otros elementos adquirir supremacía sobre sus aliados.

El predominio de Maura, por su talento, por su afán reformista, por el plan bien estudiado de sus proyectos, por su impetuosidad y acometividad, aumentó el malestar de los conservadores y ha ido produciendo el rompimiento.

Esta, y no otra, es la causa de la crisis.

Se rompe la conjunción ministerial porque esta rota la unión de los ministeriales. La crisis viene de abajo, no de arriba. La crisis no es producida por la violencia de las oposiciones, sino por el desquiciamiento de mauristas y conservadores, desquiciamiento que no han sido capaces de evitar ni la autoridad del Sr. Silvela, ni el talento del señor Maura.

¿Que vá á suceder después de la crisis?

El Ministerio que se forme bajo base distinta de Silvela Maura, no tendrá, no puede tener, el prestigio ni la autoridad del que se digrega. Con la crisis habrá vencedores y vencidos, y por mucho que sea el patriotismo y la prudencia de los últimos, se ha de llegar á un rompimiento definitivo en época no muy lejana; y entonces se ha de hacer imposible la vida de todo Ministerio dentro de la constitución de las actuales Cortes.

No se necesita ser muy lince para presagiar este resultado próximo.

#### CONSEJOS PRÁCTICOS DE EL LIBERAL

### Higiene popular

Tanto la cabra, como la vaca, que están cuidadosamente atendidas, dan leche buena y altamente nutritiva, la que debe ser extraída dos veces al día, por la mañana y por la tarde, y conservada en vasijas cerradas y al objeto de las variaciones de la temperatura.

Una inspección facultativa real y efectiva á todas las vaquerías de este término municipal daría por resultado positivo que no hay ningún ganadero que tenga adoptados los consejos que ordena la higiene no solo en lo que se refiere á los establos, sino en lo que afecta á los receptáculos y vasijas, manos de los pastores, ubre de los animales, etc. reglas que puestas en práctica previenen el desarrollo de todo elemento patógeno, y, por lo tanto, de todo futuro contagio. La leche no debe ser mezclada con

otra substancia, porque los niños la digieren mejor cuando no contiene elementos extraños á su composición y cuanto menores de edad sean, menos toleran la leche hervida y mezclada ó expuesta á la acción del aire, causas estas muchas veces de indigestiones y cólicos.

Es muy común observar que el niño que, por succión, extrae la leche de la ubre de las cabras, la tolera perfectamente, mientras que con frecuencia experimenta cólicos y diarreas cuando se la dá á beber en vaso ó en cuchara ó en biberón, á pesar de que sea recientemente ordeñada ó extraída.

La madre que cuida á su hijo con todos las solícitas atenciones, vé á diario su progresivo desarrollo y crecimiento. La piel adquiere una coloración sonrosada, las carnes se hacen firmes y las deyecciones amarillentas y duras.

Por el contrario, el niño que de ordinario se alimenta con leche mezclada con aguas de té, café, cebada, avena, etc, ú otros cocimientos ó no la recibe con regularidad, siempre tiene pálido el rostro, triste la mirada, los ojos se rodean de un círculo violáceo, la esclerótica ofrece una coloración azulada, las carnes son flojas y las deyecciones generalmente líquidas y verdosas, como de peregril picado y si algunas veces los materiales salen casi incoloros ó amarillos sufren al poco tiempo una reacción en contacto de la orina, tornándose verdzcos. Tal es el cuadro sindrónico vulgarísimo que ofrecen los niños que, reciben con la alimentación una nutrición imperfecta, cuyo estado nutritivo hace que enfermen más á menudo, resistan menos los poderosos elementos de la enfermedad, contribuya de un modo indubitable á aumentar la mortalidad infantil y resulte tan alto el coeficiente de la mortalidad general en esta ciudad.

Para evitar el estreñimiento así en los niños cómo en el adulto que toman habitualmente leche pura, de buena calidad y procedencia, debe dárselos á beber agua, aprovechando los intervalos en que no mamen y las tomas de leche.

A fuerza de nuestra insistencia como verdadera persuasión, vendrá el convencimiento del lector y será práctica común dar de beber al niño.

### En el Extremo Oriente.

Se reciben de Berlín alarmantes noticias acerca de los gravísimos acontecimientos que se preparan en el Extremo Oriente.

El Japón parece que desea el momento de llegar á la ruptura de las hostilidades con Rusia, no habiendo dirigido ya un ultimatum á dicho Imperio, porque el

Japón é Inglaterra tienen pactado un tratado de alianza, según el cual, los ingleses deben ayudar á los japoneses en caso de guerra, si el Japón es el atacado; pero nada dice en caso de ser el Japón quien la declare.

Por esta causa, el Mikado espera á que Rusia realice actos de hostilidad manifiesta, pues teme aventurarse solo y no quiere perder el apoyo de Inglaterra, declarando la guerra con precipitación.

Los aprestos militares y navales continúan y Rusia ha convertido las posiciones estratégicas de la Manchuria y Ynng Chiam en campos atrincherados inexpugnables.

La opinión japonesa está irradísima, predominando los temperamentos belicosos.

### Pozo sin fondo

El partido liberal no respetará el decreto concordado con la Curia romana respecto á las asociaciones religiosas que se propone publicar el Gobierno, lo cual quiere decir, que ese arreglo, convenio ó como quiera llamarse, durará lo que dure en el poder la Unión conservadora, y no más.

Esto constituye no una contrariedad, ni un tropiezo, sino un fracaso político de tal naturaleza que inhabilita al partido gobernante para resolver fuera del Parlamento una cuestión tan grave, tan delicada y trascendental como la religiosa.

Pero dentro del Parlamento tampoco se resolverá en la forma que intenta el Gobierno, porque los compromisos de éste implican á lo que parece una merma indirecta de la soberanía del estado y claro es que las Cortes no sancionarán semejante aberración.

Encuéntrese pues, el Gobierno, en una situación comprometida y que viene á complicar más y más su extraña manera de ser y de estar de los problemas de carácter nacional que viene compelido á resolver.

Este es un gobierno que aspira á restablecer el poder personal y no lo consigue. Su afán de prescindir del concurso de las Cortes, en todas las cuestiones trascendentales, le lleva á estos fracasos tan estrepitosos.

Antes de ahora hemos indicado que pareciendo demasiado violento anular la constitución, se prescindió de ella por medios indirectos, y este propósito del Gobierno de publicar el decreto concordado, referente á las Asociaciones religiosas viene á confirmar esas indicaciones.

Afortunadamente este gobierno inconstitucional no sabe donde se ha metido, y ese propósito no prevalecerá. La prueba de que el poder personal no ha arraigado es que el partido liberal no ha vacilado en contraer con la opinión

— 32 —

la cabeza con el tricot en las manos, y la triste Ysi, á la luz de la lámpara, leía y soñaba al mismo tiempo, dejando ver el fino óvalo de su rostro que descansaba en su mano. Sus rubios cabellos sueltos caían en deradas ondas sobre su negro traje, uniéndose las puntas sobre la nuca, apareciendo el cuello de una blanchura destumbradora, rodeado de un fichú de crespón.

El movimiento de sus claras pestañas tenía algo de soñador, sobre todo cuando temblaban, como si los párpados, llenos de pesadez, no pudieran permanecer abiertos.

Sus manos tenían una blanchura tan transparente, que parecían las de una muerta. Nadie había allí para contemplar este cuadro encantador, vivamente iluminado en torno de la mesa y obscuro en las extremidades del aposento.

Alguna que otra noche solían ir varias ancianas señoras, para las cuales Ysi debía hacer el té, y con cuya conversación se aburría todavía más que si hubiera estado sola. Su tía no salía casi nunca, haciendo también permanecer en casa á su sobrina á causa de su luto. Toda la distracción de la joven consistía en escribir cartas largas á su hermano, y las desgarraba en seguida, pereciendo-

— 43 —

la demasiado tristes; le contaba su situación presente y sus esperanzas en el porvenir; creyendo llegar pronto á una época de independencia, que le permitiera ayudarle en su carrera.

Un día se asomó á la ventana, y miró al cielo, exclamando para sí misma:

—Siento como nostalgia. ¡Ah, si yo tuviera un hogar ó deseara tenerle, aun podría ser feliz! Pero no me quedan más que las estrellas; allá, en lo alto, me espera el que me ha amado hasta su muerte, el que ha perdonado mi ingratitude y mi injusticia porque yo era su hija. ¿Por qué Dios no me perdona también? ¿Por qué castiga en los hijos las faltas de los padres?

La puerta se abrió, y entró la tía como un torbellino.

—¡Qué bonito es esto! ¡Verdaderamente es muy lindo que la santia nos vuelva la espalda y se sienta á la ventana para admirar su perfil!

La cabra tira al monte. ¡Rayo de Dios! —como hubiera dicho mi marido— á tí te gusta mucho que las gentes que pasan por la calle se detengan á contemplarte, y vayan hablando de la bella esclava que el dragón esconde en su casa.

—¡Tía mía!

—¡No hay tía que valga! ¿Qué signi-

— 46 —

das las tardes para terminar su sermón.

El día del primer baile aún tuvo la tía, antes de partir, muchos detalles que dar á su sobrina, ocultando bajo la apariencia de una severidad fingida, el placer que la causaba esta expléndida criatura.

De todos sus consejos, Ysi, muy conmovida, solo oyó estas palabras, ya en el carruaje:

—¡Que tu conducta no haga pensar en tu madre!

Ysi sintió oprimirse su corazón, hasta que resonó el primer vals, y se sintió volar como una mariposa en los brazos de un hombre. Su talle esbelto, sus cabellos sedosos, sus ojos oscuros, con largas franjas de pestañas claras, bajándose como un velo de encaje sobre su penetrante mirada; el sonrosado color de sus mejillas, y sobre todo, su historia, de la que se hablaba en voz baja al admirar su belleza, hacían de ella la heroína de un cuento de hadas.

Oyó que se pronuncia en torno de ella su nombre de niña, Schneewiffchen, «copo de nieve». ¿Quién había contado esto? ¿Por qué lo sabían las gentes?—se preguntaba la joven, aumentando la embriaguez que se apoderaba de ella.

Todos la invitaban, disputándose sus

— 39 —

de la madre; ¡semejante mujer! solían decir, y en cuanto á su madastra, la ha maltratado tanto de niña, que ha tenido que huir dos veces de su casa.

De ese modo pensaban las gentes que miraban con curiosidad el carruaje en que iban la tía y sobrina, percibiendo una cara pálida, con grandes ojos tristes, que el espeso velo de luto hacia todavía más conmovedora.

—¡Será un milagro que esa niña no esté tísica!—decían las gentes.

Ysi notó desde los primeros días que su tía solía retirarse de la ventana, colérica, diciendo:—«Ya está ahí la tropa.»—Esto hizo despertar la curiosidad de la joven, y acercándose á la ventana cuando estuvo sola, vió que tres oficiales paseaban la calle haciendo caracolear sus caballos. Su tía, que entró en aquel momento, la dijo:

—¡Quieres quitarte de esa ventana! ¿Cómo puedes estar ahí llamando la atención?

—¡Yo, tía! Es que creí que iba á caer ese oficial, y no comprendo por qué he de llamar la atención.

La tía le respondió con una mirada de desconfianza, ante la cual Ysi enrojeció, pensando en su padastro.



Art. 12. Si el patrono no aceptara al obrero en la profesion o clase de trabajo que desempeñaba al producirse el accidente, definirán la incapacidad parcial todas las lesiones no enumeradas en el art. 9.

Art. 13. Para el cumplimiento de lo dispuesto en el artículo anterior podrá el patrono admitir definitiva o provisionalmente al obrero.

En el segundo caso, la resolución de definitiva no se podrá aplazar más allá del transcurso de seis meses á contar desde la admisión.

Art. 14. Para la efectividad de lo dispuesto en los artículos anteriores se utilizará el siguiente cuadro, cuyas concepciones significan:

Definido, expresando con una D, que la lesión es declaratoria de incapacidad. Valorado, que la lesión puede servir de computo en el cálculo para la declaración de inutilidades absolutas.

Cuadro de valoraciones de disminución de capacidad para el trabajo.

Table with columns: Definitivo, Valorado, and various injury types like 'Pérdida total del brazo', 'Idem id. del antebrazo', etc.

Art. 15. En el Instituto de Reformas Sociales se llevará un Registro de inutilidades declaradas por el sistema de casilleros, con notas sueltas ordenadas alfabéticamente, y facilitar certificación de los hechos siempre que sea solicitada por algún interesado en cualquier asunto litigioso.

Boletín meteorológico

Meteorological data table for July 17, 1909, including barometer, thermometer, and wind speed.

Marítimas

Entradas: De Valencia el laud La Sangre de 13 toneladas patron Escandell con efectos. De Mahon el pailebot Concepción de 81 toneladas patron Monjo con lastre.

Despachados: Para Barcelona el vapor correo Balear de 396 toneladas capitán Ricardo Terrasa con la balija y efectos. Para Andraitx la polacra goleta Magdalena y el laud Joven Miguelito ambos con cargamento de lastre.

Otras noticias: Telegramas recibidos en esta comandancia de Marina: Alcudia 17 á las 9. Viento S. O. fresco marejada del mismo cielo despejado.

Ibiza 17 á las 12. Viento del S. O. mar llana cielo algo nublado de 761'25.

Mahon 17 á las 12. Barometro 750 S. O. galeno marejada acelejado noblinosos.

Mausoleo Sagasta

Suscripción para erigir un monumento al que fué ilustre Jefe del partido liberal D. Práxedes Mateo Sagasta.

Table listing names and amounts for the Sagasta Mausoleum subscription, including Juan Lliteras Caldentey, Rafael Perelló Mora, etc.

Suma anterior. 644'00

(Continuará).

Ultimas cotizaciones

Table of market quotations for local and public values, including 'Crédito Balear', 'Fomento Agrícola', etc.

Noticias locales

Ayer en Porreras, su pueblo natal, donde ejercía desde hace cuarenta años las funciones de vicario, falleció á la avanzada edad de 83 años, después de larga y penosa enfermedad sufrida con cristiana resignación, el Pbro. D. Jaime Monteros, tío de nuestro querido amigo y compañero D. Jaime Font y Monteros al cual lo mismo que á sus respectables hermanos D. Sebastián y D. Pedro, acompañamos en su justo dolor por tan sensible pérdida.

de 29 de Enero último inserta en el Boletín Oficial n.º 5637, el lunes próximo día 20 del mes en curso, los individuos de la Guardia Municipal repartirán á domicilio á todos los jefes, propietarios ó directores de los talleres establecidos en este municipio, un cuestionario impreso que deberán llenar bajo su responsabilidad y devolver por el mismo conducto que lo hubiesen recibido.

En el vapor Balear salió ayer don Victor Gomis, Administrador de la compañía de Seguros contra incendios, La Vasconia, que había pasado á esta con objeto de organizar los servicios de dicha compañía.

Se trabaja con mucha actividad en las obras que se están llevando á cabo para el ensanche del espigón del muelle faltando muy pocos metros para dejarlo rellenado de tierra.

En el vapor correo de Valencia llegó ayer después de terminar los estudios en la Academia Militar, nuestro amigo el joven oficial D. Antonio Torres Bestard.

Los señores socios de la Cámara de Comercio, han iniciado la idea de obsequiar con un banquete á uno de sus compañeros que intervino en la reunión del domingo.

Mañana se celebrará en el Grand Hotel, el banquete con que los almacenistas de granos quieren obsequiar á nuestro estimado amigo D. Enrique Alzamora, por el triunfo alcanzado con su discurso pronunciado en la Asamblea económica celebrada en el Teatro Principal.

Servicios prestados por la Guardia Civil: Notifica la del puesto de Binisalem, haber denunciado al Sr. Juez de la misma á un sujeto por infracción á la ley de caza.

La del puesto de Ibiza da cuenta de haber detenido á un sujeto que resulta ser el autor de haber hecho dos disparos de pistola, contra un convecino produciéndole una herida bajo la teilla derecha y otra en el antebrazo del mismo lado, ambas de pronóstico reservado.

Dicho individuo con la pistola de referencia ha sido puesto á disposición del Sr. Juez competente. Da cuenta la del puesto de Santa María de haber puesto á disposición del Sr. Juez municipal de la misma á un sujeto por haber producido con un azadón varias heridas en la cabeza á un convecino.

En la novillada que ha de celebrarse mañana en nuestro circo taurino, serán muertos á estoque dos novillos de San Sant Martí, por el diestro Gaspar Vallés Albañil, y á los dos restantes se les simulará la muerte por el diestro Pedro Oliver Tortillo.

Esta noche en el Cinematógrafo Balear se presentarán varios estrenos que han de ser seguramente del agrado del público.

El día 14 del corriente salió del puerto de Colón para Curacao el vapor Buenos Aires. El mismo día zarpó del puerto de Nueva York para el de la Habana, el vapor Monserrat.

Boletín religioso

Santos para hoy.—Santos Federico y Bruno, obispos y Santa Marina y Simforosa. Para mañana.—Santos Vicente de Paul, confesor fundador y Santa Justa.

Nuestros telegramas

(Servicio de EL LIBERAL) Manifestaciones del señor Moret Madrid 18 á las 4.

En la sesión del Congreso el Sr. Moret dijo que la circular sobre asociaciones religiosas dictada por él, tuvo como única finalidad conseguir que fueran registradas las asociaciones que estuvieran dentro de la ley.

Manifestó además que las asociaciones religiosas que no figuran dentro del concordato, deben ser sometidas á la ley común. La minoría liberal hizo repetidas muestras de aprobación á lo manifestado por el Sr. Moret.

Estado del Papa

Madrid 17 á las 4.

Comunican desde Roma que S. S. el Papa sigue en igual estado que ayer.

El doctor Mazzoni ha dicho: Hemos ganado un día, puede que todavía ganemos otros.

León XIII ha sido retratado por diferentes corresponsales de revistas, entre ellos uno de un periódico de Viena.

Avanzada.- No hay banquete

Madrid 18 á las 4.

Hoy han salido para San Sebastián elevados personajes palaciegos y alta servidumbre de Sus Magestades.

Los diputados de la mayoría han desistido de su propósito de obsequiar con un banquete á los Señores Silvela y Maura.

Dícese que esta determinación obedece á evitar los rozamientos que hubieran surtido entre Silvelistas y Mauristas.

Vega de Armijo.- Los Liberales

Madrid 18 á las 4.

En el debate sostenido en la última sesión del Congreso intervino el jefe de la minoría liberal en dicha cámara Sr. Marques de la Vega de Armijo, quien manifestó que era preciso que se trajera al parlamento el decreto sobre la ley del conato, que el gobierno intentó hacer pasar de matute.

Manifestó el Marqués de la Vega de Armijo que los liberales pensaban todos de la misma manera sobre este asunto y todos los demás que son de interés para la monarquía.

Discurso de Salmerón.- Sesión borrascosa.

Madrid 18 á las 4.

El jefe de los republicanos señor Salmerón ha intervenido en el debate sobre la aprobación del Mensaje, pronunciando un hermoso discurso.

Comenzó el orador por dirigir duros ataques á la dinastía de los Borbones y al período de la última regencia.

Hablando de las cuestiones internacionales dijo que las únicas alianzas que se han procurado los gobiernos que hasta ahora nos rigieron han sido con el Vaticano y con Austria.

Seguía atacando duramente á la monarquía que nos llevó á los desastres de Cuba y Filipinas y puso en grave peligro el territorio peninsular.

(El Sr. Villaverde agita repetidas veces la campanilla intentando poner orden, el Sr. Salmerón sigue su discurso sin inmutarse.)

La monarquía nos llevó á la rendición ante las tropas yanquis y á la deshonra ante las demás naciones.

(Estas palabras son recibidas por la mayoría con grandes protestas. Se armó un escándalo monumental.)

Vuelto á hacer uso de la palabra, manifestó el orador que el general Blanco había dicho que se arrepentiría toda su vida de no haberse sublevado con las tropas que tenía en Cuba al recibir la orden de rendición.

Defendió luego el Sr. Salmerón la libertad de enseñanza; abogó por la concordia entre patronos y obreros; dijo que los monárqui-

cos estaban incapacitados para resolver el problema de la defensa nacional, terminando diciendo que la república está próxima y que saldrá identificarse con la patria.

Al terminar el orador se oyeron estruendos aplausos de los bancos de la minoría republicana.

Los republicanos salieron del Congreso promoviendo gran tumulto, dando desaforados gritos y vivas á la república.

En los alrededores del Congreso había apostadas fuerzas de orden público y se habían tomado otras precauciones.

Dirigió después duros ataques al señor Maura por imponerse al pueblo con la política de los mäsers. él que había predicado siempre la política de la sinceridad.

Manifesto también que las últimas elecciones se habían verificado por parte del gobierno con las coacciones de siempre y que si los republicanos habían triunfado era porque el país es eselciamente republicano.

(Nuevas protestas y clamores. La mayoría increpa al orador. Los republicanos dirigen ataques á los monárquicos. El señor Villaverde consigue restablecer el orden.

Crisis

Madrid 18 á las 4'30.

Se ha resuelto que hoy á las 13'30 se celebre Consejo de Ministros.

Asegúrase que la reunión de los consejeros de la corona tiene por objeto plantear la crisis.

Las últimas impresiones son de que la crisis será mas extensa de lo que se venia diciendo.

Las Cámaras.- Votación del Mensaje

Madrid 18 á las 4'30.

Es cosa resuelta que á mediados de la próxima semana se cierran las Cámaras; aprobándose antes los créditos para destinar al Arsenal de la Carraca y á las reformas que han de hacerse en esta capital.

Después de terminada la sesión del Congreso se ha votado la contestación del Mensaje de la corona, siendo aprobada por 183 votos contra 89.

PUJOL

(Corresponsales especiales)

Ferías y fiestas. Viaje extraordinario.

Mahón 17 á las 14.

Con ocasión de las Ferias y fiestas que han de celebrarse en esa capital el próximo mes de Agosto, la empresa de Vapores La Menarquina ha acordado verificar un viaje el extraordinario, saliendo para Palma la víspera de la inauguración, uno desus vapores.

Con tal motivo reina aquí gran entusiasmo, siendo muchas las personas que desean hacer este viaje. Ripoll.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Gran novillada para el día 19 de Julio de 1909 Se lidiarán 4 novillos de tres hierbas de la acreditada ganadería de San Sant Martí, los que serán capeados, banderilleados y dos de ellos muertos á estoque por el conocido diestro

Gaspar Vallés (a) Albañil

Y á los dos restantes se les simulará esta suerte por el no menos conocido y arrojado diestro

Pedro Oliver (a) Tortillo

Almacenes San José

BRONDO, ESQUINA BORNE-TELÉFONO 135 Corte blusita seda á. 5'00 pesetas Sedalinas corte vestido á. 2'50 Camisetas á. 0'50 Trajes para baño. Grandes novedades en telas para vestidos de Señora. Camisería, Corbatería, Pañería, Driles, Sombrillas, Abanicos y Bisutería.

# CENTRO DE ANUNCIOS

DE

## JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

**LA ALMUDAINA \* LA ULTIMA HORA \* EL LIBERAL**

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos. Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública. Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

### Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

Para "La Almudaina," y "La Ultima Hora,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 200	Anuncio de toda la página.	Plas. 150	Anuncio de toda la página.	Plas. 100
Id. de media página.	» 100	Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 50
Id. de tres columnas.	» 50	Id. de tres columnas.	» 35	Id. de tres columnas.	» 25
Id. de dos columnas.	» 20	Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 15	Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5

### PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 100	Anuncio de toda la página.	Plas. 80	Anuncio de toda la página.	Plas. 50
Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 40	Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 30	Id. de tres columnas.	» 20	Id. de tres columnas.	» 25
Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10	Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5	Id. de una columna.	» 5

NOTA.—Nuevos modelos de anuncios modernistas para las próximas FERIAS Y FIESTAS DE AGOSTO. Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

## INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD, 2

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Liónés.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

**42.000 ASOCIADOS**

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfrutan de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Serriá, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín, 27, entresuelo.

## LA POLAR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO

Capital Social: 100,000,000 de pesetas

Garantías depositadas: 50,000,000 de pesetas.

Administrador Depositario: El Banco de Bilbao.

Ninguna Compañía en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.

Seguros sobre la vida y mixtos á prima fija, con participación en los beneficios.

Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos.

Seguros contra incendios, de transportes y sobre valores.

Agencia General (Ramo de Vida) para la provincia de Baleares.

Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca

A los que sufren del

## ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO  
CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acidias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías Palma, Valenzuela.

## ¡¡NO MÁS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para herosear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41, Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disentería, Papelillos Mitidiseriósicos

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes, é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disentería.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento.

Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

## Vapores trasatlánticos de A. Folch y C.<sup>a</sup>

(Sociedad en comandita)

Rambla de Santa Mónica, núm 21, principal

Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New-Orleans

Saldrá de este puerto el 1 de Agosto el vapor español

## Juan Forgas

clasificado en el Lloyd 100 A. I.

Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Canarias, Santo Domingo, San Pedro de Macoris y Samaná.

NOTA.—Teniendo la cabida muy limitada se suplica á los señores embarcadores avisen á la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar para evitar el que no se les pueda admitir á última hora.

Para más informes dirigirse á los

**SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS**

San Juan 20, representantes de la compañía.

# DISPONIBLE